

judaísmo, el cristianismo y el Islam. Ambos siguen siendo determinantes hoy, tanto a nivel filosófico y teológico como cultural para muchas personas, sean o no creyentes de las tres religiones. Son también, sin embargo, representaciones afectadas por la actual crisis cultural que ha hecho de ellas un referente vago e impreciso, a veces más formal que con contenidos teóricos claros. Este es el contexto de estas contribuciones, tenidas en el Seminario de las tres culturas de la Universidad de Sevilla, en las que se analiza infierno y paraíso en el mazdeísmo y maniqueísmo (J. Antón Pacheco), el concepto cristiano de infierno en San Agustín (Jacinto Chozza), las últimas realidades en Maimonides (A. Broadie) y el paraíso en el islamismo hispánico (V. Saiz). Estas concepciones teológico-filosóficas se completan con un estudio sobre la física de la inmortalidad de Tipler (I. Salazar) y la crítica nietzscheana al concepto cristiano de cielo (J. Hernández Pacheco). Una breve bibliografía final completa las aportaciones.

No cabe duda de la actualidad del tema y del interés de algunas de las cuestiones planteadas. Prevalece el elemento introductorio y descriptivo, prima lo pedagógico docente, sin ninguna pretensión de estudio sistemático o de profundización en el tema. Por eso faltan estudios eruditos importantes en la bibliografía y en las notas en las que se entre en discusión con otros especialistas. El lenguaje claro y pedagógico facilita la lectura.—JUAN A. ESTRADA.

CONILL SANCHO, JESÚS, *Horizontes de economía ética* (Tecnos, Madrid, 2004). 282 pp. 13,5 × 21 cm., ISBN: 84-309-4104-5.

El dualismo entre ética y economía resulta inviable más que nunca en el contexto actual de la globalización. De ahí la importancia de una economía ética, que se ha desarrollado en los últimos años en el ámbito angloamericano y centroeuro-

peo (cap. 1), las raíces éticas de la economía en algunos autores clásicos (Aristóteles, Adam Smith y Amartya Sen en el horizonte contemporáneo) y los problemas (guerra económica, vinculación de mercado y justicia) que plantea la globalización actual, que tiene aspectos éticos y exige una ética de la cooperación y la solidaridad (cap. 3). Finalmente, se analiza la economía ética de la empresa sanitaria, desde la doble perspectiva organizativa y de los afectados. Este estudio del profesor Conill ofrece de forma clara y sistemática un panorama de la situación actual de la ética social, haciendo hincapié en los aspectos filosóficos y especulativos que plantea el hecho de la globalización. El humanismo ético que le sirve de trasfondo, con claras raíces ilustradas kantianas y cristianas, muestra la vigencia de viejas tradiciones filosóficas aplicadas a problemas nuevos.—JUAN A. ESTRADA.

COLOMÉS, JUAN BAUTISTA, S.J., *Los filósofos en almoneda* (Estudio preliminar y notas de María José Bono Guardiola. Traducción de Mercedes Poveda Sala. Publicaciones de la Universidad de Alicante, 2003). 92 pp.

El contacto con los ambientes ilustrados italianos y la supresión de la Orden en 1773 motivaron en bastantes jesuitas españoles la dedicación a actividades literarias —las sacerdotales las tenían prohibidas—, poco frecuentes en su situación normal de origen. Más que un «movimiento de circunvalación» —no se trataba de una operación de sitio o cerco—, lo fue de ósmosis en los dos sentidos. Así destacó un grupo valenciano —Lasala, Bernardo García y Colomé— en la tragedia clásica, al modo de Metastasio y Alfieri. Juan Colomé (1740-1807) cultivó además otro género, en el que se distinguieron sus correligionarios Hervás, los Masdeu, el italiano Bonola y el sueco-mexicanizado Thiulén: el de la polémica contra los «filósofos» y enciclopedistas.